

CHARLEROI

Cité des métiers : un bon pas bientôt franchi

Le projet immobilier de la Cité des métiers de Charleroi commence à prendre forme. La demande de permis sera introduite au printemps.

• Didier ALBIN

Transformer 55 000 m² sur deux sites en les adaptant à de nouvelles fonctions et en les équipant : c'est le défi du volet immobilier de la Cité des métiers. « Tous les besoins ont été programmés. On finalise l'avant-projet », explique le directeur, Olivier Marchal. L'activité d'enseignement, de formation, d'insertion et d'orientation s'articulera, d'une part, sur le campus de l'UT, au bâtiment Roullier, et, d'autre part, sur le domaine des Aumôniers du Travail, derrière le centre commercial Ville 2 à la Grand-rue.

L'étape suivante, c'est l'introduction de la demande de permis unique auprès du fonctionnaire délégué de l'Urbanisme. Ce devrait être fait dès le printemps prochain, pour obtenir un accord en novembre. Finalisation du projet, préparation du cahier de charge spécial, appel d'offres et attribution du marché : selon le timing actuel, le chantier pourrait démarrer en 2018 et s'étaler jusqu'à fin 2020-début 2021.

Un budget de 30,6 millions € y a été réservé. « Si des partenaires nous apportent des financements complémentaires, nous pourrions aller plus loin. Des options ont été définies pour l'équipement et la rénovation. »



Les travaux de la future Cité des métiers pourraient débuter en 2018 pour s'achever début 2021.

Vers un profond changement d'organisation

Si elle a souvent été présentée à travers le mégaprojet d'équipement et d'investissement qu'elle représente à Charleroi, la Cité des métiers porte surtout les promesses d'un changement spectaculaire dans le mode de fonctionnement des opérateurs d'enseignement et de formation.

Il ne s'agira plus pour eux de travailler de façon indépendante, mais de partager des outils et des espaces d'apprentissage, des locaux de cours, des équipes.

« Tout est à inventer »

Cette mue impose un énorme



Olivier Marchal, le directeur de la Cité des métiers, prépare aussi l'organisation de la future école, totalement innovante.

travail de préparation. « Nous créons une école multiréseaux et multi-opérateurs, note Olivier Marchal. Les partenaires vont devoir collaborer, avec un impact sur chacune de leurs organisations. Comment assure-t-on la mobilité des élèves et des enseignants entre les deux sites ? Comment règle-t-on la surveillance, la sécurité, la logistique, la gestion des stocks ? C'est un modèle qui n'existe pas encore chez nous, tout est donc à inventer. »

Pour écrire cette partition, le directeur de la Cité des métiers dispose d'un délai de trois à quatre ans avec ses équipes, et l'appui des intervenants. ■

D.A.

L'occupation en détail

Au bâtiment Roullier, l'aménagement s'opérera sur six niveaux, hors toiture : c'est en sous-sol que seront regroupés les ateliers de formation aux métiers de la mécanique, de la carrosserie et de la construction. Avec l'intégration en façade d'une « vitrine de chantiers vivants », rendant visibles à l'extérieur les travaux pratiques des étudiants.

Dédiacé à l'orientation, le rez offrira deux entrées, l'une pour les étudiants, l'autre pour tous publics. C'est là que s'installera le nouveau carrefour emploi formation orientation (CEFO), sur 1 500 m². Espaces de rencontre, de conseil et d'animation, bornes interactives : ce sera le point de passage obligé pour tout qui veut s'informer sur l'offre de formation, choisir une orientation, créer son activité ou découvrir un métier.

Le niveau supérieur accueillera les ateliers des secteurs du bois et de la déco, et le +2 les activités du tertiaire (gestion, bureautique, langues, informatique) de Forem Formation. Le dernier étage sera dédié aux sciences et à l'innovation. Il sera animé, d'une part, par l'ULB et son Centre de culture scientifique, de l'autre par le Bubble hub créatif de Charleroi et le centre Héraclès.

Sur le site des Aumôniers, le bâtiment moulin sera démoli. Un vaste plan de modernisation est prévu pour installer le pôle soudeure, les filières d'apprentissage des techniques du chaud et du froid, l'électricité résidentielle, l'informatique industrielle, l'électronique et le centre de technologies avancées (CTA) en domotique. ■

Des activités vivantes pour changer les regards

Activités d'immersion, d'expérimentation, de découvertes : la Cité des métiers de Charleroi va poursuivre et étendre son offre en 2016.

C'est sur un bilan largement positif que se clôture la première année d'activité de la Cité des métiers (CDM) de Charleroi. En 2015, elle a accueilli près de 2 500 participants à ses animations, articulées autour de cinq axes.

Primo, la découverte des métiers par la pratique. Depuis 2010, des établissements investissent leurs crédits d'heures en éducation à la technologie, ce qui permet à leurs



Basée cette année à Charleroi, l'opération « Building heroes » guidera les jeunes sur les grands chantiers urbains en cours.

élèves de vivre des expériences hors de leurs murs. Cette année, 15 000 heures ont été dédiées à cette opération ciblée sur les 12-15 ans : 1 450

participants en ont bénéficié, grâce à un rapprochement des différents réseaux d'enseignement jusque dans l'arrondissement de Philippeville.

Deuxième axe : la découverte des métiers en entreprises. À travers un cycle de visites de terrain, il s'agit de sensibiliser les jeunes aux réalités de diverses professions de l'industrie. Six visites ont été organisées : TEC Charleroi, Sonaca, Carrefour Market groupe Mesdagh, Sonaca, Wan et BSCA.

« Building heroes » à la Géode

Pour susciter des vocations dans les jobs de la construction, CDM a réédité l'expérience de l'année précédente avec « le monde en chantier », un cycle de visites de chantiers. Il s'étendra jusqu'à Mons en 2016, avec des visites guidées du chantier de la future gare Calatrava, mais Charleroi ne sera pas en reste. En 2015, 375 étudiants ont pris part à ce projet qui « en met plein la

ville ».

Enfin, l'ASBL a testé de nouveaux concepts : le CDM café a rassemblé des dizaines d'acteurs de l'orientation, la formation, l'enseignement et l'insertion lors de rencontres à thème. « Nous avons également développé la videobox qui présente à travers de petits films près de 300 professions. » Une borne interactive sera bientôt installée au siège du carrefour emploi formation de Charleroi où la bibliothèque sera accessible à tous les usagers.

En 2016, l'opération « Building heroes », organisée au Grand Hornu et à Liège lors des deux précédentes éditions, prendra ses quartiers à la Géode du Palais des expos. On y attend 2 000 jeunes les 25 et 26 mai. « Nous les guiderons sur les grands chantiers urbains en cours. » ■

D.A.